

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ COSTA RICA, MARTES 15 DE NOVIEMBRE DE 1921

No. 635

Un tremendo ataque á la bayoneta decidió la toma de Taxuda por el ejército español

Evitaron la huelga de conductores de camionés

NEW YORK, noviembre.—La huelga de conductores de camionés anunciada, fué evitada, en la reunión celebrada por los representantes del Merchant Truckmen's Bureau y la Internacional Teamster's Union, los que convinieron en prorrogar para todo el año próximo el actual contrato del trabajo sin cambio alguno en los salarios ni condiciones.

Bert Acosta ganó el trofeo Pulitzer

OMAHA, noviembre 3.—Bert Acosta, de Nueva York, ganó hoy en sensacional vuelo, el trofeo de plata Pulitzer, que se discute anualmente, derrotando a cinco otros aspirantes. Además del trofeo, Acosta gana \$ 3,000 en efectivo. El trofeo que da en su poder por un año. El año entrante vuelve a discutirlo.

El recorrido era entre esta ciudad a Loveland, ida y vuelta, cinco veces, haciendo un total de 150 millas, las que voló el vencedor en 52 minutos 92 segundos, lo que da un promedio de 176.7 millas por hora.

Joe Polk, derrotado

NEW YORK, noviembre.—El famoso luchador E. (Strangler) Lewis ex-campeón mundial entre los luchadores de peso completo, derrotó a Joe Polk, en un match de dos caídas. La primera caída fué a los dos minutos y 40 segundos, con una llave de muñeca, y la segunda en 4 minutos 10 segundos con una llave de cuerpo, doble tumbado.

Pidiendo la repatriación de obreros españoles

MADRID.—El Ministro de Estado, Sr. González Hontoria, ha recibido una nota del Embajador de España en Washington, señor Rialto Gayangos en la cual pide que se adopten inmediatas medidas para facilitar la repatriación de numerosos obreros españoles que se encuentran sin trabajo en los Estados Unidos. El Embajador declara que es deplorable el estado en que se encuentran muchos de esos súbditos españoles.

Carga a la bayoneta

MADRID, noviembre.—En los relatos oficiales sobre la conquista de Taxuda se dice que la Legión Extranjera y el regimiento de Sevilla dieron una carga a la bayoneta que llenó de terror a los riñones. Cuando éstos vieron a los legionarios en marcha resuelta, relampagueando las cuchillas de los fusiles, se dieron a la fuga por los vericuetos del Durero.

Los reductos de la España y todo el alboroto de Taxuda quedaron limpios de moros.

Austria y Alemania quieren unirse

BERLIN, nov.—El Premier Wirth piensa pedir el ingreso de Alemania en la Liga de Naciones para que se permita la amalgama política y económica de Alemania y Austria.

Esto—dice el Premier—sería una compensación que se concede a Alemania por la pérdida de las ricas regiones mineras de Alta Sillesia.

Austria ha pedido también que se le permita unirse a Alemania.

El fracaso del socialismo en los Estados Unidos

NEW YORK, noviembre.—Las elecciones del Estado de Dakota del Norte han sido un golpe de muerte para el socialismo de Estado que había conseguido establecer allí la agrupación llamada Non Partisan League, desde hace algunos años. El candidato de los independientes, Mr.

Se tramita la repatriación de miles de obreros españoles, en EE. UU.

Los campeonatos de lucha y de aviación en Estados Unidos
Fracaso de las huelgas en Norte América

Nestos, ha obtenido una mayoría de siete mil votos sobre Mr. Frazier, candidato de la Liga.

Al Presidente de la Liga, Mr. Townley dice que esa derrota se debe a que los electores del campo no votaron como debían, sino que creyeron el triunfo seguro en los distritos urbanos.

Townley tiene que ir ahora a la cárcel de Jackson, Minnesota, a cumplir una sentencia de veinte días de prisión por violar la ley de sedición de aquel Estado.

Los organizadores de la Liga creían hace pocos años que iban a propagar su sistema en toda la Unión.

De Londres a Nueva York en 16 horas.—Un avión maravilloso

LONDRES, Nov.—Una poderosa empresa constructora de aparatos aéreos está abriendo un gigantesco trasatlántico aéreo para el servicio de Londres.—New York.

Formidable Asociación que caerá como una bomba entre el Gobierno y los Petroleros de Costa Rica

Sabemos de muy buena fuente que ha llegado al país una revista de una importante casa de Nueva York, en la que se afirma que las poderosas Compañías petro-

leras «Sinclair» y «Standar Oil», de Indiana, se asociaron el 30 de septiembre próximo pasado. En dicha publicación se dan detalles minuciosos de la negociación y

entre otras cosas dice que la «Sinclair» tiene en Costa Rica una extensión de un millón de acres para la explotación del petróleo.... ¡Aviados estamos!

La Coalición guanacasteca ofrece apoyo decidido a la causa morazánica

González Víquez irá al Municipio - Don Ricardo en su puesto

La coalición guanacasteca de los vecinos de Liberia, Nicoya, Santa Cruz, Carrillo, Bagaces, Cañas y Abangares, de diferentes agrupaciones políticas, trabaja por la papeleta Mayorga-Briceno.

Si esta papeleta triunfa llevará a la Cámara a los señores don Francisco Mayorga Rivas, don Leonidas Briceno y don Aristides Baltodano, quienes trabajarán en el Congreso por conseguir que se realice el proyecto del Ferrocarril a esa Provincia y por fines tan hermosos como el de llevar a cabo el ideal del prócer Francisco Morazán.

La llegada del nuevo Gobernador ha sido bien vista, pues se espera de esa autoridad la mayor imparcialidad en la presente campaña.

Don Héctor Zúñiga se ha lanzado abiertamente a los pueblos en propaganda.

De Puntarenas nos informan que aún en ese lugar corría la noticia de que habría una inteligencia entre don Emiliano y el Padre Carmona para llegar ambos al Congreso, no ha habido tal entendimiento, pues los partidarios de don Emiliano cuentan con buen número de votos, por lo cual no necesitan de fusión de ninguna clase.

De Esparta nos informan que en ese lugar suena el nombre de don Clodomiro como representante por la provincia.

Conversando con un vecino de Cartago, muy honorable por cierto nos informaba que sabía con certeza que cuantos informes circulaban al rededor del nombre de don Ricardo carecían de fundamento, pues ese distinguido juriconsulto permanece muy tranquilo en su casa.

En esta capital suenan los nombres del Licenciado don Alberto Echandi, don Tomás Soley Güell y don Rafael Yglesias.

En una papeleta para Municipios, que hemos visto, figura en primera línea el Lic. don Cleto González Víquez, este caballero ha manifestado diferentes veces que no irá a la Cámara, pero que si en el Municipio lo necesitan, allí irá. Es de más decir que la llegada de don Cleto al Municipio será de gran importancia.

Un grupo de jóvenes herederos trabajarán a las próximas elecciones por don Joaquín García Monge.

Los puriscaleños están propuestos a llevar a la Cámara al señor Díaz Barquero.

Desde hace algunas días venimos informando a nuestros lectores de la intrincada campaña política que se

desarrolla en la rica provincia del Guanacaste.

Las comunicaciones que nos han hecho nuestros Corresponsales las hemos publicado sin comentario alguno, pues nosotros no hacemos ni oposición a ninguna papeleta, ni mucho menos propaganda.

Nuestro corresponsal de Liberia nos comunica que en la reunión verificada anoche, el orador don Aristides Baltodano atacando al civillismo, dijo que el Licenciado don Luis Anderson no tenía derecho a figurar en la papeleta de esa provincia puesto que era del interior; es decir, que no era un guanacasteco.

A esta apreciación, el señor Faerron le contestó que si podía figurar el Licenciado Anderson en esa papeleta, puesto que era costarricense; y en cambio el señor Mayorga Rivas era nicaguense, puesto que había nacido en Chinandega.

Otras comunicaciones nos informan que en la reunión verificada anoche por el civillismo se combatió el pacto; es decir, el neo-civilista.

El orador señor Tercero preguntó que dónde estaba la gallardía del Coronel Héctor Zúñiga a quien el señor Mayorga había dicho en la Cámara que había entregado cobardemente la bandera a los panameños?

La papeleta que encabeza don Climaco Pérez, es decir, la republicana, está apoyada por una gran mayoría de vecinos.

Elementos muy valiosos han entrado de lleno a trabajar por el partido Republicano.

En esta capital la campaña que está más en candela es la de municipios.

En los círculos obreros suena el nombre de don José Manuel Fonseca.

Por el partido Agrícola figuran don Juan Rafael Pérez y don Octavio Montero.

También se mencionó a don Mariano Struck y a don Rafael Rojas.

Los constructores esperan que el gran péjaro mecánico salga de Londres al medio día y esté en New York a la mañana siguiente. Podrá transportar 150 pasajeros y volará a razón de ciento treinta millas por hora.

Lenin ha cambiado de táctica

MOSCOW, Nov.—En una reunión del partido comunista de Moscú y su distrito, el líder Lenin hizo frente a las objeciones de muchos por el cambio de política económica del Gobierno de los comunistas.

Lenin contestó que había que reconocer el fracaso del ataque a la fortaleza capitalista del mundo. Comparó el caso a la campaña nipona sobre Puerto Arturo, y dijo: los japoneses vieron que por asalto fulminante no podían tomar la plaza y entonces emprendieron una acción metódica y paciente. Nosotros debemos hacer lo mismo.

El líder Kameneff apoyó a Lenin y ambos fueron aplaudidos.

Nada de huelga

NEW ORLEANS, nov.—La huelga de estibadores ha fracasado.

Todos los obreros, blancos y negros, han vuelto a los muelles a reanudar sus trabajos.

Nueva temporada de Opera en París

PARIS.—Desde los primeros días de octubre ha comenzado la temporada oficial de música. Entre las numerosas óperas que se pondrán en escena figuran: «El Jardín del Paraíso», «Por mi hija», y «La Meyere Apprenee», escritas por Maynar, Bruneau y Ravel.

Disminución de los accidentes automovilísticos

NEW YORK.—«Ningún accidente en la semana», dice el Boletín de la Sociedad Americana de Automóviles, señalando así la importancia y buenos resultados obtenidos por el cuidado desplegado en el manejo de automóviles en las calles de la populosa ciudad. Numerosas recomendaciones han sido hechas por el Alcalde Hylan y el Comisionado Especial de Policía, y el Comité ha recibido promesas de apoyo y cooperación de todo el elemento civil de Nueva York. La campaña se emprendió contra los chauffeurs descuidados o poco escrupulosos, prestándose atención preferente a la protección de los niños en las calles más traficadas o donde hay mayor congestión.

BERLIN.—Los periódicos socialistas escriben llamando la atención del Gobierno sobre la enseñanza en las escuelas públicas, en los mismos textos y por los mismos maestros que habían antes de salida del Kaiser para Holanda; idees dicen que los maestros son de idees monárquicas, que en los textos están las figuras y retratos de los antiguos emperadores, elogiando las glorias pasadas de los de la familia de los Hohenzollern, y la grandeza alcanzada por Alemania bajo su gobierno; que por esta razón la juventud alemana no acepta las actuales idees socialistas.

NEW YORK.—En la Irving High School se ha comenzado a dictar un curso especial para la enseñanza del lavado, con el mayor éxito. Hay más de 200 alumnos, entre hombres y mujeres; el más joven tiene 19 años y el mayor 75. La enseñanza es práctica y teórica, pues ella comprende un curso de química apropiada. El profesor es un antiguo alumno de la célebre Universidad de Yale. Mr. Holder.

Un duelo con setenta y ocho disparos

ROMA.—Nov. El Conde Rusconi se batió a tiros con el conde Altobelli.

Ambos duelistas se tirotearon por espacio de largo rato y llegaron a dispararse 78 tiros de revólver a discreción.

No hubo heridos de gravedad. Al fin los padrinos y los médicos intervinieron. El honor estaba satisfecho, y ambos contendientes se reconciliaron.

A nuestros suscriptores y anunciantes

Recordamos a nuestros agentes, suscriptores y corresponsales que, tanto los fondos cobrados como toda correspondencia, deben dirigirse al señor Administrador, Apdo. P.

Dinero enviado a cualquiera otra dirección lo consideramos como no remitido.

El Depósito de Azúcar de José Andrés Coronado

Es el único que ofrece un surtido permanente de AZUCAR de todos los ingenios del país y a los precios más bajo.

Frente al Palacio de Justicia. — San José, C. R.

Apartado N° 483

Teléfono N° 511

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaban de recibir:

FAJA DE TRASMISIÓN PARA MAQUINARIA
ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
VELOCÍPEDOS PARA NIÑOS,
DOS TAMANOS
PALAS INGLESAS PARA CAJETAL
ESCOBAS PARA PATIO, INGLESAS
RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

EDITORIAL

El reconocimiento de la república de Centro América

Cuando fué promulgada la Constitución de la nueva República de Centroamérica, el Secretario de Estado norteamericano, Mr. Hughes, felicitó al Consejo Federal Provisional y al Presidente de la Asamblea Constituyente.

Por tal motivo me pareció infundado el rumor de que la nueva República no sería reconocida, mientras Nicaragua y Costa Rica no se decidieran a formar parte de la Federación.

La noticia fué desvirtuada por el Jefe del Estado de Honduras, General López Gutiérrez.

Voy a suponer por un momento que, efectivamente, los Estados Unidos negaran su reconocimiento a la nueva nacionalidad.

En el concepto de algunos, esa actitud de Washington echaría por tierra la labor y el esfuerzo de los más grandes estadistas de Centroamérica, neutralizando, asimismo, la voluntad de la gran mayoría de los pueblos de Guatemala, el Salvador y Honduras que desean ardentemente permanecer unidos.

Nuestro criterio es por completo opuesto al anteriormente referido. El reconocimiento de los Estados Unidos es necesario, pero no indispensable para que pueda sostenerse cualquiera administración latinoamericana. Ese reconocimiento produce confianza y da respetabilidad a los Gobiernos de todas estas repúblicas. Pero el día que fuera indispensable, de hecho habríamos dejado de existir como naciones libres y soberanas.

El General Obregón se sostiene y es querido y respetado en México, sin haber sido reconocido por el Presidente Harding. Ello indica que México es un país de indiscutible independencia y autonomía.

Centroamérica debe procurar el estrechamiento de sus relaciones con todos los gobiernos del mundo. Pero si esos gobiernos niegan su amistad al popularmente electo por los Estados del Istmo, éste tiene entonces la obligación, con su pueblo, de vivir y sostenerse con su propio esfuerzo, a todo trance.

Si tal cosa no hiciera podría concebirse como incapaz de hacer respetar y de dar ejecución a la Carta Magna, en la cual se establece que Centroamérica es una república libre, soberana e independiente.

Debemos empaparnos de la siguiente idea: «Las relaciones entre las personas—como entre las nacionalidades—son necesarias, pero nunca indispensables. Cuando así lo fueran, confíase de hecho que la independencia ha dejado de ser.»

Vicente Sáenz

Contestando a la encuesta de LA PRENSA

Hay un gran desencanto en las clases trabajadoras

Creemos que deben reaccionar

Con gusto contesto a la pregunta que LA PRENSA me hace: «¿Deben los obreros mezclarse o no en la política del país?»

Por convicción voy a opinar en cuanto a lo político.

Soy obrero y me declaro abstencionista por las siguientes razones: Desde muy joven he venido observando que el sistema político practicado es un puro engaño para el pueblo, aquí y en todas partes. Qué han ganado los obreros y los pueblos del mundo con nombrar sus representantes? Nada más que legislar en perjuicio de las masas y obligar a éstas, cuando el caso llega, a ir a la guerra, que es un crimen de lesa humanidad y para acabar de remachar el clavo imponen contribuciones para que vivan bien a gusto los zánganos de la columna.

Ahora bien ¿qué vamos a remediar con nombrar genuinos representantes por honrados y capacitados que sean, si ellos mismos están bajo el dominio de los capitalistas en gran escala? Esta es la verdad desde que el mundo existe mientras hay gobernantes y gobernados dentro del sistema actual.

Por eso soy abstencionista como la mayoría del país.

Este abstencionismo, cuando sea la mayoría, derribará este sistema e implantará otro mejor que abarque todas las necesidades humanas desde luego que éstas se imponen como ley natural.

De Uds. atento y seguro servidor,
GONZALO HERNANDEZ A.
Obrero

vetas deben poseer dos cualidades: un corazón bien intencionado y un cerebro bien cultivado. Como esos señores ya escasean, es por lo que no votamos un sesenta o sesenta por ciento de ciudadanos.

Dándole las gracias al señor Director por la publicación de estas líneas me suscribo seguro servidor,

MIGUEL CASTELLON F.

Hacen muy bien los obreros que se abstienen de la mesquina política de nuestro país. Los jefes con vocablos altisonantes han defraudado nuestras esperanzas en el reingratimiento de esta patria chica. Han bien en no mezclarse en ese juego de desprestigio donde tantos ídolos han caído.

Un político bien intencionado ni Diógenes con su linterna lo encontraría hoy.

UN OBRERO CENTROAMERICANO

Nota de la Dirección.—Advertimos un gran desencanto para los asuntos políticos, para la elección de diputados, para la vida pública, entre las clases trabajadoras.

Nosotros creemos sinceramente que los hombres que luchan y trabajan sin descanso para ganarse el pan, que aman el alimento de sus hijos con el sudor de sus frentes limpios y honradas, tienen razón de sentirse desencantados de la política merquina y engañosa del país. Pero, en nuestro concepto, deben reaccionar. Si la República agoniza, están obligados a procurar que no muera. El funeral tendría ellos que pagarlo como han tenido que pagar todas las fiestas y todos las alegrías de los favoritos de los gobiernos y de los cortesanos de las administraciones.

El pasado atañido sería llevado por ellos, sobre sus cansados hombros. Las clases proletarias, sin tener la menor responsabilidad en las catástrofes financieras, ni en las crisis políticas, ni en la desorganización social, son las que a la postre sufren las consecuencias de todos los desmanes.

Instantos, pues, a los trabajadores, a los obreros honrados y laboriosos, a que no se abstengan de tomar participación en la próxima contienda, a que, llenos de valor y de optimismo, salgan a la lucha y reversionen los males que se avecinan, ya que los pasados no tienen remedio.

El beneficio de Manuel Salazar



El gran tenor costarricense

Para mañana, sensacional información de Esparta. Un ciudadano fué puesto 9 horas en el cepo.

Tipos de cambio

408

Por lo visto, el cambio tiende a la alza, pues cada día sube unos puntos más. Al principio se creyó que no pasaría del 400, pero fué todo lo contrario. El Banco de Costa Rica abrió hoy sus operaciones a los siguientes tipos:

New York.....	408 %
Londres.....	323 %
París.....	150 %
España.....	283 %
Italia.....	86 %
Suiza.....	388 %
Bélgica.....	149 %
Hamburgo.....	0.45 cts. oro am.
Amsterdam.....	37 cts. oro am.

San José, 15 nov. 1921.

UNA VICTROLA GRANDE MUY FINA con 70 discos muchos de ópera; un caballo de buen paso; un ropero nuevo choralado; una finca en Sarapiquí de 239 mtrs.; varias casas vende MORA POVEDA. Se circulan esquelas y participaciones. Teléfono N° 842.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

Qué pasa?

—Esta noticia que oímos ayer en corrillos sí que es gorda. Que el cambio llegará al 500 en el mes de diciembre. Nosotros no sabemos el por qué de ese rumor callejero que corría ayer en el bolsín.

Esta noche se efectuará en el Teatro Nacional la función de gracia de nuestro gran tenor.

¿Será necesario que hagamos nuevos elogios de este artista que supo vencer todos los obstáculos, para surgir y elevarse por sobre el nivel a que se encuentran los mismos que siempre trataron de llevar el desencanto a su ánimo?

No, ya la biografía y los méritos de Salazar son harto conocidos de todos nosotros. Ahora se trata de premiarle por su esfuerzo, de demostrarle que lo queremos y apreciamos y que de él nos enorgullecemos.

Aquí se le ha dis-utido; aquí ha sido «víctimas» de buenos consejeros y «críticos de artes». Felizmente, él sabe que en Costa Rica se discuten los méritos y virtudes de todo costarricense, hasta de los más ilustres. Ese es el medio, es el ambiente en que todos luchamos y en que el mismo Salazar empezó a encontrar dificultades y «perros» a sus brillantes dotes.

Por dicha para Melico, ya salió de esta depresiva atmósfera, y mereció aclamaciones y su consagración definitiva de otros públicos y de otros hombres.

Ya consagrado, hoy debemos todos disponernos a tributarle el homenaje que merece.—Melico d' más timbre de gloria y honor a Costa Rica en el

extranjero, que muchos de nuestros políticos y de nuestros estadistas—Mercede, en consecuencia, que los costarricenses, que el Poder Ejecutivo, hagan por él lo que por hombres de menos valer hicieron.

Esta mañana estuvieron en nuestras oficinas a pedirnos que hicéramos campaña para que se les concedere, numerosos amigos y simpatizadores del gran artista.

Con todo entusiasmo, de todo corazón acuerpamos la idea.

Hace poco, en el primer Centenario de nuestra independencia, se repartieron a granel medallas de oro y plata a los más notables e ilustres hombres de Costa Rica. No sabemos a estas horas quiénes sean esas personalidades, cuyos nombres habrían de publicarse para que las generaciones futuras los recuerden y reverencien.

Pero si estamos seguros de que Melico honor haría a esa lista incógnita, con su nombre en ella.

No hay tiempo de elevar una memorial al Gobierno pidiendo medalla de oro para Melico. Pero creemos que el Ejecutivo accederá al deseo de los innumerables amigos del artista, ordenando que sea condecorado.

¡Ojalá que esta misma noche, noche de su beneficio, salga Melico del Teatro con la medalla de oro sobre su pecho.

Escándalo policiaco

El policial n.º 864 fue avisado hoy por los vecinos del barrio de La Constructora, de que un señor de apellido Rojas azotaba de lo lindo a su mujer en el interior de la casa. El policial se cerció de la certeza de la noticia y llamó a la puerta. Salió el enfurecido marido y se armó el gran escándalo, desafiando al policial a que lo sacara de su casa.

Claro es que el policial no podía obrar sino con orden escrita y las cosas quedaron tal como al principio: el policial en la calle, el marido en su casa y la mujer sufriendo las consecuencias de los carinos de su esposo!

ZAPATERIA DE ENRIQUE BENAVIDES: Variedad de estilo y consideración en los precios. Calle Central: Apartado 692: San José, C. R.

Salida de Correos

El próximo viernes a las 8 hs. se hará el despacho de correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América por medio del vapor inglés «Acajutla.»

—El mismo viernes a las 8 hs., se efectuará el despacho de correspondencia para Méjico, Australia, Japón, China, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, via New Orleans, Sur América y Antillas, que llevará el vapor inglés «San Benito.»

—El próximo domingo a las 8 hs. se cerrarán las valijas de correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, via Nueva York, y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Calamares.»

Se suspende un banquete dedicado a Melico Salazar

Un grupo de amigos leales y sinceros del tenor Salazar había dispuesto festejarle una de estas noches con una comida íntima.

Desgraciadamente la fiesta no se podrá llevar a efecto porque Melico tomará participación en las últimas representaciones de la Compañía Bracale la que saldrá de un momento a otro para el extranjero.

Los obsequiantes nos manifiestan que el dispuesto que sienten con la suspensión del banquete se convertirá en verdadera alegría en cuanto el Gobierno ordene que Melico sea condecorado.

En realidad los más ricos manjares y el champagne pasan y se estuman sin dejar huella alguna. Una medalla de oro en cambio queda siempre como un título de gloria.

Hay el inconveniente de que las medallas de oro puedan estar agotadas, pero nosotros estamos seguros de que, mientras se acuñan otras, cualquiera de los señores Secretarios de Estado, por ejemplo, no tendría inconveniente en cederle la suya a Melico.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiló locales para oficinas, lugar céntrico. VENDI PAPEL PERIODICO.—BASILIO ACUÑA.

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZECHO SLOVAKIA - Juguetes!

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 539 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

A los Agentes de LA PRENSA

En esta fecha se ha hecho cargo de la Administración de la empresa de "La Prensa" el señor don Ricardo Falcó, con quien deben entenderse para todo asunto relacionado con ese cargo. Queda sin efecto, en consecuencia, el aviso publicado por mí referente a la remisión de fondos.

San José, 14 de noviembre de 1921.

Victor M. Cabrera

La Sociedad al Día

VIAJEROS

- De Limón se encuentra entre nosotros don Abel Robles.
- De ese mismo Puerto llegó don Miguel Alvarado.
- Salió para Puntarenas don Moisés Guido.
- Don Luis Dobles Segreda regresó a Heredia.
- De Cartago llegó el Licenciado don Arturo Volio.
- En Tres Ríos se encuentra don Roberto Castro.
- Regresó de Ochomogo doña Virginia Pacheco de Castro.
- Don Juan Rivera salió para Cartago.
- De Turrialba llegó don Luis Escalante.
- Para la Suiza partió don Joaquín Quirós.
- En los Alpes se halla la familia de don Enrique Ortiz.
- Salió para Vuelta de Jorco don Alberto Chavarría.

- El doctor don Mariano Figueres regresó de Curridabat.
- En Cahúta se encuentra el doctor don Miguel Velásquez.
- Regresó del Campo don Máximo Terán.
- De Tres Ríos llegó don Rodolfo Piza.

ENFERMOS

- Completamente restablecido se encuentra doña Dora B. de Brenes.
- Mejor de salud se encuentra doña Marta de Batalla.
- Restablecido se halla el Licenciado don José Astúa Aguilar.
- Algo enfermo ha estado el inspirado poeta don José Santos Chocano.
- El goal Keeper del Club Sport Herediano se encuentra a mejor de la fractura que sufrió en el match del domingo.
- Don Alvaro Castro Rawson se encuentra mejor de salud.

De interés nacional

El Empréstito del Royal

IV

La dirección de LA PRENSA, violentando un poco las leyes de la hospitalidad a que nuestra colaboración de muchos años en periódicos nacionales y extranjeros nos tiene acostumbrados, le puso una apostilla a nuestro artículo de ayer tarde.

Como consideramos que el FAIR PLAY es el mejor método para tratar todos los asuntos, y que en los que interesan a la comunidad jugar limpio más que un buen método es una obligación estricta, vamos a reproducir y comentar lo pertinente de esa nota tendenciosa, que así reza: «Dijimos editorialmente que en nuestro concepto todo préstamo es perjudicial, sobre todo para un país que ya debe 92 millones de colonos.»

Eso de que todo préstamo es perjudicial sobre todo para un país que ya debe 92 millones, no pasa de ser una fórmula de retórica política. Porque ni el más modesto negociante, y todos lo somos poco o mucho en la vida, desconoce que el crédito es el nervio fundamental de las actividades comerciales. No sólo los particulares, los países especialmente, a él acuden a diario para llevar a cabo las obras que requiere su desenvolvimiento y sobre todo, adrede repetimos el vocablo, para cumplir como Dios manda sus obligaciones. Los Estados Unidos, Francia, Inglaterra, meten la mano bien frecuentemente en los ahorros de su pueblo y, salvo la confederación norteamericana donde hay plétora de capitales, en las economías ajenas, para atender los servicios nacionales. Y si ello ocurre a menudo en esos grandes Estados, en que el ritmo de las necesidades por fuerza de los años ha alcanzado un movimiento regular y estable, qué habremos de pedirle a países incipientes, en que todo está por hacerse. Las más prósperas repúblicas de nuestra raza, la Argentina, el Brasil, etc., acaban apenas de colocar un empréstito, cuando ya están lanzando otro. Lo censurable es el abuso, y que Pero Grullo nos perdone esta obligada incursión en sus dominios.

Pero, señores, no se trata de eso ahora. El Gobierno de Costa Rica no ha contratado un empréstito para emprender nuevas empresas. Simplemente ha obtenido un préstamo del Royal para pagar compromisos existentes. Luego vendrá el esfuerzo que ha de conducirnos a regularizar las finanzas nacionales. Por lo pronto, vamos a hacer una operación modesta que le dé tiempo al país para estudiar los medios más adecuados de equilibrar definitivamente sus presupuestos. No se aumenta la deuda pública, se le pide a un Banco para pagarle a centenares de personas que urgentemente necesitan la satisfacción de esos créditos.

Grandes y chicos, el comercio, los industriales, todas las personas que con el Fisco tienen relaciones, el noventa por ciento de los costarricenses, se benefician con la negociación que aquí defendemos, sin perjuicio alguno para nadie, puesto que la deuda pública no crece, se transforma. Reconocida la necesidad urgente del empréstito, no podría ser éste patrióticamente combatido sino en el caso de que sus estipulaciones fuesen usurarias, es decir, que le reconocieran al Royal una ganancia desmedida. Porque no vamos a pretender que le presten a Costa Rica por su linda cara, y que los Bancos se transformen para nosotros en institutos de beneficencia.

El empréstito ha sido contratado al 10% de interés más una comisión única del 2%. Nos complacería mucho que alguien pudiera demostrarnos que hay posibilidad de obtener dinero más barato en mercado alguno del mundo, cuando países que nunca pagaron más del 3 por ciento por las obligaciones de la deuda pública, se dan por satisfechos cuando logran obtener préstamos al 7 por ciento. Y si en Europa y aun en los Estados Unidos es fácil colocar capitales, con garantía incuestionable, a tan crecido

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

Editores: Falcó & Borrásé

APARTADO: 638

TÉLEFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 329

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807; Apartado 24; Calle Central, esquina opuesta a la Botica "El Cometa", San José, C. R.

rédito, insensatez sería que nosotros aspiráramos a que nos den una suma cuantiosa a menor tipo que el que en este empréstito ha sido convenido.

Mañana abordaremos el punto de los billetes sábanas.

CIUDADANO

Nota.—Es lamentable que nuestro distinguido colaborador "Ciudadano", encuentre que esta dirección ha violentado la hospitalidad periodística por las diferentes notas que hemos puesto en sus artículos, en las cuales defiende el empréstito con el Royal Bank.

Por el contrario, la publicación de esos artículos como la de cualquiera otro que sobre el particular se nos quiera remitir y que con gusto insertaremos, está indicando que nuestra hospitalidad es lealmente amplia.

Por principio creemos que todo empréstito es perjudicial, y así lo dijimos editorialmente. "CIUDADANO" opina que el actual empréstito es indispensable, y está tratando de demostrarlo.

Damos cabida a su criterio, leemos también el informe del Ministro Huete y los artículos de don Tomás Soley Guehl. Igual cosa suponemos que harán los señores diputados quienes, conscientemente, guiados a nuestro entender por un alto y puro patriotismo únicamente, dirán su última palabra al respecto. Eso es todo.

Teatro Nacional

Mañana, Miércoles ¡Adiós de la Compañía!

A PETICION de muchísimas personas habrá una Gran Matinée a las 2-30 con

Madame Butterfly

por la diva ROSINA STORCHIO.

PRECIOS POPULARES

LUNETAS \$ 5.00 BUTACA 7.00

POR LA NOCHE Gran Función de Gala en honor y beneficio de los eminentes artistas: Baritono Eduardo Faticanti, Director Cav. Alfredo Padovanicon la bellísima ópera

Andrea Chenier

y un Acto de Concierto por los Beneficiados

Molino de Cesareo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS

Monte: 20.00 - Pueblo: 14.00
Maíz pilado (blanco) \$ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Deficiencias en el censo electoral

La Junta Principal Electoral del distrito del Hospital, ha adicionado con los nombres de 115 ciudadanos la Lista de sufragantes correspondiente a ese distrito. De igual manera y tal vez en mayor proporción han procedido las demás Juntas.

Persona bien entendida en estos asuntos políticos nos informa, que en esta ocasión el Censo Electoral ha sido levantado de una manera irregular; se han quedado por fuera más de una tercera parte de los ciudadanos hábiles para votar. La deficiencia es tal que se ha llegado el caso de que un miembro propietario de una Junta ha dejado de ser incluido en el Censo respectivo.

Lo peor es que ya ha pasado el término que fija la ley para las elecciones y así, por la poca actividad de las autoridades encargadas para ello, se autorizará gran número de ciudadanos sin ejercitar el derecho del sufragio.

¿Cómo camina la farsa electoral!

Salida de paquetes postales

Para Centro América el próximo jueves a las 14 horas lo mismo para Panamá y al Canal, Zona.

A Alemania saldrá el próximo miércoles y a los Estados Unidos, el sábado.

Los buenos se van

Nos comunican que el honrado trabajador vecino del Cantón de la Unión don Moisés Coto Fernández, ha muerto.

La vida de don Moisés fué serena y laboriosa; mucho bueno le debe su pueblo que él amó con cariño efectivo.

Para las obras de progreso siempre puso su aña de generoso luchador.

Estos hombres que dejan la huella del bien en su camino, merecen el aprecio y el cariñoso recuerdo de los pueblos agradecidos.

Tuvo, como todos los hombres buenos, una constante preocupación por el adelanto de su pueblo. A él se debe, en gran parte, el embellecimiento del cementerio de la localidad.

Rendimos nuestro sincero pésame a sus afligidos deudos.

PARAGUERIA "LA JAPONESA" DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrios para niños y señoras.

Madame Butterfly

Las personas que no pudieron admirar a la creadora de esta obra, la eminente Diva Rosina Storchio, en la noche de su estreno, tendrán la última ocasión de contemplarla mañana miércoles en la Matinée. Gracias a una muy apreciable gentileza de ella y de la Compañía Bracale.

Dicha representación a precios populares.

CERVECERIA TRAUUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS: Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña. — ¡TRAUBE! — Aguas minerales, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Ginger Ale, Zarzaparrilla, Limonada, Kola sencilla, Siropes, etc., etc — ¡TRAUBE!

No pactan alianza los E.E. U.U.

Noticias importantes de Inglaterra

Liverpool, noviembre.—Por el hilo directo de la Prensa Asociada.—El Embajador americano Mr. George Harvey, en un discurso pronunciado en la Cámara de Comercio de esta ciudad, dijo:

«Parece haberme tocado la desagradable tarea de disipar ilusiones acerca de los Estados Unidos desde que me encuentro en Inglaterra. Sin embargo me consuelo porque no puedo concebir un servicio más eficaz por parte de un enviado diplomático, deseoso como estoy de eliminar toda causa de mala inteligencia que al exponer con toda franqueza, cualquier certidumbre que pueda poseer respecto al futuro inmediato por desalentadora que pueda resultar para sus oyentes. Continuado esta política, sea o no agradable el escucharlo, me considero obligado a manifestar con toda franqueza que las esperanzas de que se ha hecho eco Lord Derby, deben ser consideradas como desprovistas de todo fundamento.

Nuestro primer presidente fijó la política de los Estados Unidos claramente y de un modo que no se presenta a interpretaciones equívocas, cuando exhortó a sus compatriotas a nunca contraer una alianza permanente con otra potencia cualquiera. Esta política ha sido reiterada por casi todos sus sucesores. Nuestro Presidente actual la reiteró de un modo positivo y que no dejaba lugar a dudas en nuestra última campaña nacional para las elecciones presidenciales, siendo apoyado y respaldado por una mayoría tan abrumadora del pueblo que su superioridad es á fuera de toda comparación.

Dadas estas circunstancias hago algo más que exponer un hecho absolutamente evidente, ineludible, cuando declaro que el que los Estados Unidos contraigan una alianza, por más conveniente que tal decisión pueda parecer, es una perfecta imposibilidad. No es entonces lo más sensato el evitar toda discusión y hasta insinuaciones de cuestiones o proposiciones que, aunque sean todo lo dignas de encomio que darse

pueda, sólo servirán a suscitar enemistades y a congojar a los amigos y simpatizadores de Francia e Inglaterra que viven en los Estados Unidos.

Aunque los fabricantes se resisten a vender sus existencias actuales a precios menores de los que pedían por ellas hace algún tiempo, están dispuestos a ofrecer todas las mercancías que desde aquí en adelante produzcan a precios aproximadamente iguales a los que regían antes de estallar la guerra. Los obreros no obstante piden ahora mayores jornales y horas más cortas y dentro de poco exigirán todavía más dinero y menos horas. Por parte tanto de los patronos como de los obreros es una política de indiscutible fatuidad el burlarse así de las leyes fundamentales que gobiernan y han de gobernar la economía política. La política que han adoptado es tan peligrosa que de aplicarse a los asuntos internacionales aumentaría enormemente las probabilidades de una guerra. Aplicada a la economía interior de un país que no sólo deja de ejercer influencia en cuanto a evitar disensiones industriales sino que agrava de un modo bien positivo la situación de modo a hacer mucho más fácil la posibilidad de un conflicto.

Nosotros, naturalmente, no anticipamos las sangrientas violencias de una revolución; eso está completamente descartado, pero estaríamos ciegos a los indicios de los tiempos actuales sino percibiéramos la amenaza de una guerra industrial que ha de exceder a todas las que han ocurrido hasta ahora y que hemos conocido por el nombre de perturbaciones económicas causadas y legadas por la guerra como ésta excedió en intensidad, extensión y horrores a todas las contiendas anteriores en la historia de la humanidad.

Mr. Harvey dijo que el camino que conducía a la paz y a la prosperidad estaba expedito y que sólo tocaba a los patronos y obreros el comprender la marcha «aun a costa de ciertas privaciones que indudablemente serán infinitamente menores que las que el público en general ha sufrido y sufre todavía.»

IMPRESA .. LIBRERIA .. ENCUADERNACION

FALCÓ & BORRASÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ
Teléfono 329 — Apartado 638

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La ascensa roja..... 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Cognard..... 3-50
- El colmo del pasado..... 3-50
- El marqués de mímica..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El Fígón de la reina Patoja..... 3-50

OBRAS DE FELIPE TRIGO

- La Camisa..... 3-50

OBRAS DE AZORIN

- La Voluntad..... 4 50
- Al margen de los clásicos..... 4 50

OBRAS DE BALZAC

A ¢ 2.00 TOMO

- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Catalina de Médicis.
- Luis Lambert.
- Juana la Pelia.
- Retorno de la Historia contemporánea.
- El diputado de Arvis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- Beatriz.
- La misa del ateo.
- Oryza Mironet.
- La Girandola.
- Pérfida.
- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- Csar Biotteau.
- La casa Nucingen.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... ¢ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI AN-DIA..... 3 50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
- CAMINO DE PERFECCION..... 1 25
- ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 25
- EL TABLAZO DE ALBUQUERQUE..... 1 20
- PARADOX, REY..... 3 00
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 55
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUDRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAN..... 1 25

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- Las vírgenes locas, V. Blasco Ibañez.
- Cleopatra, Anatole France.
- La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La basilica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
- Homenaje a Francin 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Dialogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Autobiografía hispano-americana, Nicaragua.
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.
- El patio azul, Santiago Rusiñol.
- De sobremesa, Jacinto Benavente.
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

UN COLON EL TOMO

La República de los Soviets, L. Araquistain.
Cuentos de Amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, 1.ª parte, Benito Pérez Galdós.

Nuestro Agente de Librería en Limón es el señor JOSÉ R. GUTIERREZ.
En provincias aumenta 25 céntimos el valor del tomo por gastos de correo.

Errores sociales

Día a día se inician en los Juzgados demandas relativas a divorcios o a separación de cuerpos. Las Agencias de Policía están llenas de expedientes sobre pensión alimenticia.

Estas circunstancias nos demuestran claramente: o que los padres de familia no se preocupan por saber quiénes van a ser sus yernos, o que las novias sólo piensan en la idealidad del matrimonio, o bien, que los maridos de hoy sólo se casan por puro sport.

Se está en el caso de llamar la atención de quien corresponda para ver si es posible coartar esos errores morales que redundan en perjuicio, úricamente, de las mujeres.

Notas breves

La disposición del Gobierno prohibiendo la reventa de localidades ha hecho sonreír a más de uno. Parece extravagante que se tomen medidas para cortar el libre comercio en artículos de lujo y no se tiene esta misma preocupación en otras cosas de inmediato beneficio para el pueblo.

Artículos de primera necesidad, según digamos, como el maíz, frijoles, dulce, etc, han pasado y pasan por las manos de revendedores que en más de una ocasión hacen clavos de oro; sin embargo siempre se ha creído que ésto es lógico, porque antes que todo, está la libertad de comercio. ¿Por qué pues el Gobierno hace la salvagedad con los revendedores?...

—Un grupo bastante número de vecinos del Cantón del Hospital, se reunieron ayer en la tarde por el lado de las Pílas y se organizaron en debida forma para luchar en las próximas elecciones, por la Representación del Gobierno local, o sea el futuro Municipio. Fundaron Directiva y nombraron jefes de propaganda para que recojan adhesiones que resalden la papeleta, que según se nos informó, es la del Partido Agrícola.

Procuraremos estar al tanto de esto para informar a nuestros lectores.

El precio del arroz

Hasta que al fin se ha empezado a notar flojedad en el precio del arroz. Actualmente se vende ese artículo en plaza a ¢ 25 quintal de superior calidad. A este precio aun caro si se toma en cuenta que hace apenas dos semanas se vendió arroz en Puntarenas a ¢ 15; y por cierto que la partida fue grande pero como siempre quedó en manos de los comerciantes chinos.

Arroz de El Salvador hay una buena cantidad en el país.

En el precio de los artículos de primera necesidad, sería muy plausible que el señor Gobernador trate de poner en raya a los acapadores.

Jardinería MODERNA

TELEFONOS Nos. 519 y 643

Los más grandes rosales de

American BEAUTY

Haga sus encargos a

SAMUEL VARGAS

“LA INDIA” obsequiará ¢ 500-00

DEL 15 DE OCTUBRE EN ADELANTE

Sorteará el próximo 24 de Diciembre a las 18 h. (5 p. m.) como obsequio en beneficio de sus numerosos favorecedores un premio que consiste en una Máquina de Coser Singer valorada en ¢ 300 y un pañolón de ¢ 200. Al gusto del favorecido, podrán sustituirse los objetos anteriores por ¢ 300 en efectivo.

Procure al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente, exigir del empleado un tickete por cada colón que usted entregue. Apartado 614. Teléfono 198.

TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Regresa La Vanguardia

Sección deportiva

Hemos recibido diferentes comunicaciones de Limón, en las cuales nos manifiestan que el vapor «Heredia» que zarpó ayer, lleva la consigna de prestar auxilio a los tripulantes del bote perdido.

«La Breston» que llegó a Limón, informa que no tiene ningún indicio de los naufragos.

«La Vanguardia» que había salido para Bocas del Toro regresó esta mañana a Limón, sin haber tenido éxito en sus pesquisas.

Es muy posible que los naufragos hayan sido auxiliados por algún vapor de los que han estado cruzando esa línea.

Conociendo este diario lo importante de la cultura física entre nuestra juventud y más que todo, que es por medio de la prensa donde debe hacerse la mayor propaganda para el deporte en general se entienda tal como deba ser, ha dispuesto establecer una Sección Deportiva diaria, a fin de que todos los amantes del sport, estén al tanto de lo que, en esa importante materia, ocurre.

Nombramiento de una Comisión

Por decreto Ejecutivo se ha nombrado una comisión compuesta de los Ingenieros don José Baltá, don Federico Peralta, don Manuel E. Vázquez, don Daniel González Vázquez y don Ricardo Fernández Peralta, para que presente al Gobierno un proyecto de creación y organización de un centro de enseñanza técnica en sus diversos ramos.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—San José de Costa Rica.

Aclaración

Con motivo de afirmar un diario matutino que el diputado don Juan José Monge dió su voto razonado al Proyecto de Finanzas, ese caballero nos ruega aclaremos ese concepto, pues no fué él sino el señor González Flores quien dió tal voto.

Queda complacido el señor Monge.

El Almacén de Ropa Hecha de CESAR ARGUEDAS

se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha contiguo a «La Povecura», 15 varas al este del Mercado, calle del Trávia.

Tengo pantalones hechos de casimir, desde ¢ 15-00 hasta ¢ 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a ¢ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de drill que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

Dierio—11 N. a 10 D.

Enferma de cuidado

Decreto fijando la unidad monetaria de Centro America

Desde hace días guarda cama, víctima de penosa enfermedad, la señora esposa del propietario de la Barbería Palace don Enrique Marín, doña Inés Sanibon de Marín.

Hacemos fervientes votos por su pronto restablecimiento. Su médico de cabecera es el acreditado facultativo doctor Julio C. Ovares.

TEGUCIGALPA, noviembre 13.—El Consejo Federal Provisional ha emitido el día de hoy el siguiente decreto número 8. El Consejo Federal Provisional de la República de Centro America, en cumplimiento del Artículo 199, inciso 3º de la Constitución política, decreta: Artículo Único. Se fija como unidad monetaria en Centro America de 836 miligramos de oro de noventa y tres milésimos de fino equivalente a medio dólar oro. Dado en Tegucigalpa, a doce de noviembre de 1921. Vicente Martínez, Delegado por Guatemala; Presidente Gutiérrez, Delegado por Honduras; F. Martínez Suárez, Delegado por El Salvador, Secretario, Augusto C. Coello, Jefe de la Oficina del Consejo Federal.

AVISO

Se ha perdido de «La Habanera» a la Cafetería de Santa Cruz esquina noreste de la Merced un saco y chaleco nuevos, de color negro. Gratificaré a la persona que lo haya encontrado y se sirva entregarlo o me dé razón de ello, frente a «La Habanera».

JESÚS JIMÉNEZ

Se Alquila

Una casa grande, propia para habitación, hotel, o club, cien varas al Sur de la Botica El Cometa, frente a La Merced, altos de mi Zapatería.

Humberto Martínez

De los pueblos Un reto original

Qué ocurre en Santo Domingo?

Al Español Incógnito y al Conde Koma

Hemos recibido una carta y un artículo de un amigo nuestro de Santo Domingo denunciando un (misterioso enredo) de la Empresa de Luz y otros asuntos oscuros. Agrega nuestro informante que la Corporación Municipal de Santo Domingo poco beneficio ha hecho al pueblo y que de ningún modo debe reelegirse, antes por el contrario, antes de salir deben dar cuenta de su labor y aclarar el misterio que hay con respecto al nuevo contrato de luz.

Hace a continuación una serie de comentarios acerca del proceder de los señores ediles, que él califica absolutamente detestable.

No teniendo datos concretos sobre el particular, nos abstendremos de hacer comentarios.

Señores: He visto en sus exhibiciones y en sus luchas, que ustedes tienden a demostrar que el jit-jitsu o la lucha libre son superiores en defensa y en ataque al boxeo y, yo profesional de dicho sport, sostengo lo contrario y, como las cosas se demuestran con hechos, reto a ustedes dos a una lucha con cada uno, atacando ustedes y defendiéndose con los recursos de jit-jitsu o lucha libre y yo solamente con el boxeo, terminando la lucha en caso de que yo ceda a sus llaves o ustedes reciban el knock out de reglamento.

Apuesto a cada una mil dólares, que depositaré previamente, y el 70 por ciento del producto de la función, debiendo significar que no pediré ni daré revancha y que el encuentro será decisivo y terminado en forma de que no haya lugar a dudas respecto al vencedor.

Esperando que ustedes recojan este reto, quedo muy atentamente,

PAUL SAMSON

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsets, fcos y toda clase de adornos

De España

Persona responsable nos ofrece enviar una serie de informaciones acerca de lo que ocurre en España. Según afirma dicho caballero en ese lugar, a la sombra de la actual administración, don Mosé Aguirre pretende reelegirse y allí ejercer un verdadero cacicazgo.

Ignoramos si lo que este amigo dice, peca de exagerado. Pero, en todo caso, daremos cabida a toda publicación que se nos remita siempre que lo que se escriba tenga por norma necesaria discreción, seriedad, veracidad y buena fe.

De Santa Bárbara

Hace algunos días murió en Santa Bárbara la distinguida matrona doña Juana Cantillano, madre del Presidente Municipal de ese cantón, de don Donato Salas, maestro de la Filarmónica de Grecia y familiar de muy distinguidas personas de aquella localidad.

LA PRENSA envía su más sentido pésame a todos los miembros de la distinguida familia doliente.